

## EL ÉXODO GUATEMALTECO Y SU IMPACTO EN MÉXICO



Pedro Valtierra  
Bienvenidos a la tierra del Quetzal  
Frontera con Guatemala  
1982

El éxodo guatemalteco fue una migración forzada masiva de guatemaltecos, principalmente indígenas mayas, que huyeron de su país entre los años 1980 y 1996 debido a la guerra civil en Guatemala (1960-1996). Este conflicto armado interno enfrentó al gobierno y el ejército contra grupos guerrilleros, pero la mayor parte de la violencia se dirigió contra comunidades indígenas y campesinas, acusadas de colaborar con la insurgencia.

México otorgó refugio a miles de guatemaltecos, pero también hubo procesos de repatriación, tanto voluntaria como forzosa, a partir de los años noventa, cuando los acuerdos de paz en Guatemala comenzaron a consolidarse. Sin embargo, muchos refugiados se establecieron permanentemente en México y contribuyeron al tejido social y cultural del sureste del país.

La serie fotográfica de Pedro Valtierra documenta este proceso, visibilizando las condiciones en las que estas personas huyeron, los peligros que enfrentaron y las redes de solidaridad que se generaron en el exilio. Es un testimonio clave para entender no solo el éxodo guatemalteco, sino también la violencia de Estado en América Latina y las consecuencias humanas de los conflictos armados.

## AMÉRICA LATINA EN LOS AÑOS 70/80: DICTADURAS Y REPRESIÓN



PRINCIPALES DICTADURAS

### Características en común

- Uso del ejército para reprimir opositores.
- Censura de medios y desaparición de periodistas.
- Masacres y desplazamiento de poblaciones indígenas y campesinas.

## (1960-1996)

## GUERRA CIVIL Y ÉXODO GUATEMALTECO

**El éxodo guatemalteco**

Miles de guatemaltecos huyeron a México. Se refugiaron en Chiapas, Campeche y Quintana Roo.

Vivieron en campamentos bajo vigilancia del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR).

En los 90, algunos regresaron tras los Acuerdos de Paz; otros se quedaron en México.

### Enfrentamiento entre el ejército y grupos guerrilleros

- Más de 200,000 muertos y desaparecidos.
- 83% de las víctimas eran indígenas mayas.
- Apoyo militar de EE.UU. al gobierno guatemalteco.

### Política de "Tierra Arrasada" (1978-1984)

- Destrucción de aldeas.
- Masacres y desapariciones.
- Desplazamiento forzado de miles de personas.

### Pedro Valtierra documentó la migración y la vida en los campamentos.



Pedro Valtierra  
Entrenamiento  
Guatemala  
1982

## MÉXICO RECIBIÓ A LOS REFUGIADOS GUATEMALTECOS, PERO CON LIMITACIONES.

**Solidaridad:** se abrieron campamentos de refugiados con apoyo del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Refugiados (ACNUR).

**Contradicción:** mientras ofrecía refugio, reprimía movimientos internos y limitaba la libertad de prensa.

**Repatriación:** en los años 90, algunos refugiados regresaron a Guatemala, pero otros se quedaron en México y se integraron en la sociedad.

Las imágenes de Valtierra muestran la realidad de los refugiados y su lucha por sobrevivir.

### Fotoperiodismo crítico

**unomásuno (1977):** Periódico independiente que rompió con la censura oficial.

Pedro Valtierra y otros fotógrafos documentaron:

- La migración forzada de guatemaltecos.
- La represión en México.
- Los conflictos en Centroamérica.



Fotografías de Pedro Valtierra  
en periódico unomásuno, 1981



Pedro Valtierra, Huyendo de Guatemala  
Guatemala  
1982

Guatemala formó parte de un fenómeno más amplio de dictaduras militares en América Latina, influenciado por la Guerra Fría y la doctrina de seguridad nacional.

Sin embargo, su caso fue particularmente violento y dirigido contra la población indígena, lo que llevó a un éxodo masivo documentado por Pedro Valtierra en *Bienvenidos a la tierra del quetzal*. Esta serie de fotografías no sólo documenta el éxodo guatemalteco de los años 80 y 90, sino que también dialoga con problemáticas contemporáneas como la crisis migratoria, la memoria histórica y la lucha por los derechos humanos.

*¿Cómo podemos usar la historia para reflexionar sobre la migración actual?*